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(对城市供水行业技术进步发展中问题的探讨) 

中国城镇供水协套 肖绍雍 

中国城镇供水协会为贯彻建设部颁布的 

(城市供水行业2000年技术进步发展规划》， 

于去年 11月在深圳市召开了经验交流会，会 

上共发表了53篇论文。首先谈几点情况： 

第一，从发表的论文来看，这些论文出 

自31个城市和地方水协，证明全国有 60％ 

的省会和经济特区的城市 自来水公司，制订 

了相应的发展规划，并在实际工程建设和技 

术改造过程中加以贯彻，取得了明显的经济 

效益和社会效益。这些单位的企业领导重视 

科技兴业，根据建设部颁布的《规划》组织力 

量找差距，瞄准国内外先进技术水平．结合 

具体情况，编制出企业的技术进步规划。 

第二，各地在制订技术进步规划前，大 

多积极组织培训，吃透部里 《规划》的精神， 

因而在其规划中紧紧掌握 “促进供水事业， 

缩短与国内外的差距，确保安全优质供水， 

努力降低成本”这个指导思想，提出具体奋 

斗目标、措施、指标要求。因而达到企业技术 

进步的目的，既促进企业技术水平的提高， 

又培养了大批科技人才，同时取得可喜的经 

挤效益。 

第三，各地规划大多突出了重点，即抓 

住 “两提高”(即提高水质、提高供水安全 

性)、“三降低”(即降低能耗、降低药耗、降低 

漏失率)这个重点，提出奋斗目标、措施、指 

标要求。各地为提高水质积极改造净水工 

艺，合理选择和使用药剂，加强水质检验和 

管网维护保养。并在企业运转的各个环节， 

广泛应用微机技术来提高效益。尤其是这几 

年由建设部组织建立城市供水水质监测阿， 

并委托中国城镇供水伽会承办城市供水水 

质检验机构资质评审具体工作。各地非常重 

视建站工作，纷纷培训技术人员，采购所需 
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的先进仪器设备，建设水质监测站等等，目 

前全国已有 30个国家级水质监测站通过评 

审，取得了国家技术监督局颁发的资质证书 

和印章。各省、市、自治区也相应地建立了省 

级水质监测站。全国已形成了国家网和地方 

网的水质监测网络。使城市水质监测工作走 

上了科学、合法化的轨道。从这次交流会上 

看，除提高水质方面外，还有许多围绕节能 

降耗方面的经验。 

第四，各地在贯彻规划中，为了吃透建 

设部颁布的(规划)，积极组织培训，让领导 

和技术人员充分理解(规划》的实质，更好地 

结合当地实情，制订出了确实可行的规划或 

计划。例如江苏、上海、山东、江西、安徽、天 

津、北京等省市水协 ，受政府的委托，事先把 

培训工作抓得非常好，并积极编制了全省、 

市的城市供水技术进步发展规划。收到了良 

好效果。 

再谈谈当前我国城市供水技术进步的 

几个问题： 

一  我国城市供水事业在各级政府的 

重视和关怀下，为了适应国民经济发展和人 

民生活水平提高的需要 ，近 10年来，城市供 

水得到较大的发展，技术上也得到大提高。 

但是城市供水行业技术进步发展是不平衡 

的，有的城市供水企业没有把科技兴业放到 

应有位置上，还有一半以上的省会城市自来 

水公司，至今没有制订出技术进步发展规划， 

因而企业的技术振兴不旺，人才培训落后，技 

术力量提高不快。在降低经济成本上踏步不 

前，对城市供水水质改善、安全运行等都存在 

问题，此点应引起大家重视。应把科技进步放 

到首要位置上，企业发展才有前途。 

二 编制规划要提倡实事求是精神。要 
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紧密结合当地实际，千万不能以采购国内外 

先进技术设备、仪表，就认为是国际先进水平 

了。更重要的是要努力培训掌握先进装备的 

人。真正能认真负责地使用好装备。通过实际 

应用，消化吸收，大力开展技术研究，提高操 

作新技术装备的能力，才能收到 “两提高”、 

“三降低”的效益。如果光买了先进技术装备， 

掌握不了它，那也是徒劳无益的。关键要使先 

进装备发挥效益，尤其是经济效益。例如一个 

水厂装备了先进计算机控制系统及各种自动 

化设备仪表 ，但这个厂在生产运行中不能向 

社会提供优质水，不能降低能耗、药耗、降低 

漏失率，甚至不能减少人员。那么装备了自动 

化，人还是这样多，能耗、药耗还是降不下来， 

管网漏失率还是相当大，试问这样能说是先 

进了吗?我看所谓先进性，一是保质保量，二 

是节能降耗、降低运行成本，收到实际经济效 

益。当前，我国建设了几百座比较自动化的水 

厂，但大多数还没有达到上述要求。甚至有的 

仪器设备很昂贵，但利用率不高，有的成了摆 

设，那就没有必要，反而浪费了。所以选用先 

进技术设备必须结台当地具体情况而定。 

三 关于我们引进国外技术装备的问 

题。引进的原则是国内产品质量达到标准的， 

应积极选用国内的产品，有的设备国内一时 

还不符合要求的，就应选用国外先进设备。关 

于引进设备、仪表，我们不能“老拿着‘金’饭 

碗向国外要饭吃”，应努力去消化吸收工作。 

这样做可达到节约投资，减少今后维修配件 

供应的后顾之忧，更可以振兴 民族工业发 

展。当前引进国外先进设备 ，也是为了消化吸 

收。另外引进国外设备 ，不能搞“八国联军”式 

的引进。虽然是各国世界名牌产品，但各国产 

品的标准不一样，绐目前运行管理吸收以及 

今后配件供应保障都带来一定的困难。我国 

有的城市在 l0年前引进的设备，现在就遇到 

了配件供应难、要花更多的改造资金来保障 

正常运行的同题。所以引进先进技术装备，一 

定要注意讲究经济效益。 

四 要不断改变重建设轻维护改造、重 
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水厂建设忽视管网的建设改造的问题。应该 

说我国城市供水行业中，管网是当前城市供 

水建设改造的重点，也是保障安全优质供水、 

节能降耗的关键。好多城市反映出现低压区 

的缺水问题，当然供水量不足是原因之一，应 

该清醒地看到也有管网同题，全国城市供水 

管网有三分之一是超期使用，长期失修失养， 

有的过水断面由于锈蚀而缩小，水流阻力不 

断增大，漏失率也增高。这也是部分地区水压 

偏低的重要原因。这些老管道使城市供水水 

质受到污染，影响饮水卫生，所以请各城市供 

水企业．在技术进步规划中，一定要十分重视 

管网工作。 

五 关于城市供水行业大力推广应用微 

机是非常必要的。但微机在供水行业中的应 

用只是科学运行管理的手段，不是 目的。目的 

是效益，确保安全提供优质水，节能降耗，减 

少管理人员或劳动力。据我们初步统计，城市 

供水企业每年的企业职工的总支出，包括工 

资、奖金、劳保福利、医疗、交通、住房等等，平 

均每人每年 3—6万元，有的还超过 6万元。 

况且各地水厂人员配备还是按照国家建设部 

在 80年代初颁布的标准。如果应用微机实现 

自动控制后，人员就可以大大减下来了。精减 

企业人员也是降低成本的重要内容。建议国 

家建设部应结合社会主义市场经济的需要， 

提出新的现代企业制度人员编制标准。目前， 

所建成的引进国外先进技术的日处理能力为 

100万 水厂，其编制人数高达 800多人， 

照我国南方有的城市新建的 50万 m ／d水 

厂，其人数只有 50多人，那么这座 100万 

／d水厂，也只需 100多人就够了，如果可 

以精减下来6OO多人，一年就可降低成本 

2000万元．是一笔多么可观的数字啊。所以 

要实现自动化，就得考虑减人、节能降耗和保 

证安全优质供水的问题。 

综上所述，仅就当前我国城市供水事业 

的发展中的问题，提出一些肤浅的看法，供大 

家讨论，希望能结合各地供水行业技术进步 

发展规划作参考。不对的地方请批评指正。 
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